

**CONTENUS**

<b>Dernières nouvelles de la planète altermondialiste</b> .....	1
Les 10 ans du Forum social mondial (Brésil) .....	1
Conférence mondial des peuples sur les changements climatiques (Bolivie) .....	3
Le Forum social thématique sur les alternatives à la crise financière (Mexique) .....	4
Des forums sociaux au pays du soleil levant .....	4
<b>Les prochains rendez-vous</b> .....	4
Le Forum social des États-Unis .....	4
Le contre-Sommet du G8/G20 à Toronto.....	5
Le Forum social des Amériques (Paraguay) .....	6
Le Forum mondial éducation en Palestine .....	7
<b>Agir au Québec</b> .....	7
Le 3 <sup>ème</sup> Forum social régional Saguenay-Lac St-Jean .....	7

**Éditorial : Le monde est en crises ! Alors changeons le monde!**

Depuis maintenant 10 ans, des forums sociaux sont organisés aux quatre coins de la planète pour renverser l'évidence néolibérale, démontrer l'impasse sociale et écologique de son modèle économique mondialisé et rassembler toutes les énergies et bonnes volontés pour construire des mondes alternatifs. Au Brésil, en Afrique, en Asie, au Québec... cela fait des années que la mouvance altermondialiste discute de solutions alternatives comme la lutte contre les paradis fiscaux, la taxation des transactions financières, la lutte contre les changements climatiques, la réduction de la dette et des inégalités, le développement local et durable... Toutes des propositions fécondes qui sont aujourd'hui récupérées, vidées de leur contenu, proclamées et aussitôt abandonnées par nos gouvernements et leaders économiques. Les crises actuelles (économique, écologique, alimentaire, sociale...) qui se manifestent au Nord comme au Sud démontrent non seulement qu'un Autre monde est nécessaire, mais que la société civile doit continuer à se mobiliser pour le construire. Mais pour agir en commun, il faut aussi savoir. Ce bulletin a pour objectif de vous tenir informés de ce qui se passe sur la planète altermondialiste, du global au local. Bonne lecture.

**DERNIÈRES NOUVELLES DE LA PLANÈTE ALTERMONDIALISTE*****Les 10 ans du Forum social mondial, Porto Alegre (Brésil). 25-29 janvier 2010***

35 000 personnes, provenant de 39 pays du monde, se sont rassemblées à Porto Alegre, berceau du Forum social mondial (FSM), ainsi que dans six autres villes de l'État du Rio Grande do Sul, au sud du Brésil, pour fêter les dix ans d'existence du FSM. 915 activités (ateliers, conférences, activités culturelles) ont été organisées, dont un séminaire de discussions sur le bilan et les perspectives des Forums sociaux mondiaux qui a regroupé plusieurs milliers de participants, mais aussi un forum de l'économie sociale et solidaire, un forum des autorités locales et un très grand nombre d'initiatives culturelles. Le Forum thématique de Salvador de Bahia a enchaîné, du 29 au 31 janvier, par de multiples initiatives culturelles et plusieurs séries de séminaires, dont celui consacré aux «Crises et opportunités», autour du thème: les sociétés et les gouvernements discutent ensemble de la crise et des issues à la crise. Ce Forum-

anniversaire a permis de faire le point sur la situation de la mouvance altermondialiste et de confronter les analyses sur la conjoncture économique, sociale, politique et écologique.

Selon l'analyse de Gustavo Massiah, Trois nouvelles approches ont été mises en évidence à Porto Alegre et renouvellent en partie la pensée de la crise.

- Les **politiques économiques de relance** ont montré que les gouvernements du G8 et des pays émergents ont pris la mesure de la crise et dégagé des moyens considérables. Mais ces moyens ont surtout servi à sauver les banques et ont accentué les inégalités. Les couches dominantes, au-delà des déclarations, entendent reproduire le système plus que le modifier en profondeur.

- La **dimension géopolitique** est devenue un élément déterminant de la situation. Les pays émergents ont montré leur importance dans les politiques économiques liées à la crise et dans les négociations internationales, notamment à Copenhague. La crise de l'hégémonie des États-Unis et l'éclatement du Sud en tant que catégorie ouvrent plusieurs évolutions possibles depuis la crise de la décolonisation qui avait marqué la montée en puissance du néolibéralisme.

- Le **paradigme écologique** constitue une rupture qualitative d'un double point de vue. D'un côté,



il est un des éléments déterminants de la nature structurelle de la crise et de l'extension de la crise du néolibéralisme en crise du système capitaliste. De l'autre, il rend caduc l'idée d'une sortie de crise sans rupture profonde, et légitime une pensée des transformations radicales nécessaires. La remise en cause du productivisme ouvre la perspective d'une crise de civilisation.

Au-delà des discours de façade, les mouvements sociaux rassemblés dans la mouvance altermondialiste savent qu'une des issues possibles de la crise, celle que prépare plusieurs gouvernements est celle d'un **conservatisme répressif**, voire d'un conservatisme de guerre. Guerre

contre les pauvres dans tous les pays et guerre contre les pays pauvres. Dans cette perspective les mouvements altermondialistes tentent de combiner des résistances actives et des alliances larges sur la question des libertés et de la paix.

Une autre issue possible est celle d'une refondation du capitalisme à partir d'une fraction du capitalisme qui accepterait une perspective moderniste sur les plans social et écologique par rapport à la financiarisation et au capitalisme néolibéral. Pour l'instant cette fraction ne s'est pas imposée. Elle met en avant le projet de **Green New Deal** qui se présente comme une réforme radicale du capitalisme. Elle se différencie du capitalisme vert qui confirme une option pour une croissance plus verte sans modification des structures. Elle préconise des redistributions de revenus et une régulation mondiale conséquente. L'option d'un Green New Deal peut déboucher sur plusieurs avenir, mais elle connaît une double limite. Elle se heurte à la question du productivisme et de sa contradiction avec les contraintes écologiques. Elle risque de ne pas répondre à la crise de civilisation et à la nécessaire remise en cause des modes de production, de consommation et de comportements. Le mouvement altermondialiste, quelque soit sa position sur le Green New Deal, est confronté à la nécessité d'explorer des alternatives.

Le séminaire de bilan des dix ans et les Forums thématiques de Porto Alegre et de Bahia ont, de ce point de vue, largement innové. Après les propositions sur la remise en cause du néolibéralisme et la crise qui sont renouvelées et approfondies, une nouvelle génération de propositions émerge dans le mouvement altermondialiste à travers les thèmes des biens communs, des droits et des responsabilités collectives, de la gratuité, du bien-être, de la soutenabilité et de l'hégémonie politique.

**Pour en savoir plus :** <http://portoalegre.blogs.liberation.fr/forumsocial/>  
<http://fsm10.procempa.com.br/wordpress/>

## **Conférence mondiale des Peuples sur les changements climatiques et les droits de la Mère Terre, Cochabamba (Bolivie). 20-22 avril 2010**

En réaction à l'échec de la Conférence internationale de Copenhague sur les changements climatiques, en décembre 2009, 35 000 personnes provenant de 140 pays, dont des représentants de 56 gouvernements, ont participé à la première Conférence mondiale des Peuples sur les changements climatiques, dans la ville de Cochabamba (Bolivie), sur l'invitation du président Évo Morales. La Conférence a abouti à l'adoption de la « Déclaration universelle des droits de la Terre ».

Pour Roger Rashi, membre de la délégation québécoise présente à Cochabamba, jusqu'à présent, il était très difficile de lier exigences environnementales et revendications sociales. Le mouvement écologiste



établi, appuyé en cela par de nombreuses ONG, a généralement évité de lier ces questions estimant que le « réalisme » lui imposait de travailler avec les gouvernements et l'ONU et que seule cette orientation pourrait donner des résultats significatifs. Mais comme l'échec spectaculaire de la Conférence de Copenhague l'a clairement démontré, près de 20 ans de sommets gouvernementaux et pas moins de 15 conférences internationales n'ont absolument rien donné en termes d'accords internationaux contraignants. Le Protocole de Kyoto est en lambeaux et les émissions de gaz à effet de serre augmentent dangereusement, menaçant la planète de gravissimes catastrophes écologiques d'ici la fin de ce siècle. Il revient désormais aux mouvements sociaux en lien avec les gouvernements progressistes de combler ce vide politique.

### **Points saillants du Plan d'action adopté à Cochabamba :**

- Lors de la prochaine Conférence sur les changements climatiques qui se tiendra au Mexique à la fin 2010, les opposants devraient rejeter l'Accord de Copenhague comme illégitime et s'efforcer de modifier le Protocole de Kyoto par la fixation d'objectifs ambitieux et contraignants pour réduire drastiquement des émissions de gaz à effet de serre des pays développés (50% du niveau de 1990 à atteindre d'ici 2020).
- Forger un « un mouvement mondial des peuples » qui pourra coordonner des actions communes dans le monde entier comme une campagne pour un référendum mondial ou une consultation populaire sur le changement climatique.
- S'opposer aux fausses solutions marchandes, comme le marché du carbone et ses mécanismes de compensation, qui ne font que masquer l'incapacité des pays industrialisés à réduire réellement les émissions de gaz à effet de serre.
- Demander la création d'un « Tribunal international sur la justice climatique et environnementale » qui aurait le pouvoir de juger et de sanctionner les États et les industries qui polluent et provoquent le changement climatique.

**Pour en savoir plus :** <http://www.massecritique.org/articles/>  
<http://pwccc.wordpress.com/>

## Le Forum social thématique sur les alternatives à la crise financière, Mexico. 2-4 mai 2010

Sur le thème « À partir des peuples, d'autres alternatives à la crise financière sont possibles », un forum social thématique a été organisé dans la ville de Mexico, sur la place centrale du Zócalo, du 2 au 4 mai 2010. Des participants de 40 nationalités étaient présents, pour parler de crise de civilisation, de justice économique mondiale, de justice climatique, de démocratie participative, de défense des droits humains, du « bien vivre » et de sociétés pluriculturelles.

Parmi les nombreuses activités, il fut proposé de fonder une alternative au capitalisme et au modèle néolibéral en vigueur sur un modèle économique basé sur des *valeurs de vie*. Cela renvoie au système socio-économique de la *bonne vie* des êtres humains, notamment promu par les peuples autochtones mais aussi l'économie solidaire, qui ne se structure pas autour d'une logique d'accumulation du capital, mais qui cherche plutôt la satisfaction des besoins fondamentaux de tous, et le partage de valeurs morales faisant la promotion de la dignité humaine et des relations harmonieuses avec l'environnement.

Pour en savoir plus : <http://www.fsmexico.org>



## Des forums sociaux au pays du soleil levant, Tokyo et Osaka (Japon)

Les forums sociaux se développent au Japon. L'archipel a organisé cette année deux forums sociaux urbains, le premier à Tokyo (24 janvier 2010) et le second à Osaka (21-22 mars 2010).

Le forum social de Tokyo, organisé au YMCA Coréen de la ville, a rassemblé plusieurs centaines de participants autour d'une vingtaine d'ateliers portant sur la biodiversité, la sécurité alimentaire, la crise financière, la taxation des transactions financières, les services publics, l'agriculture, le libre-échange, les changements climatiques, la pauvreté, les bases militaires étrangères (notamment celle d'Okinawa)...

Le Forum social d'Osaka a rassemblé près de 1000 participants pour 40 ateliers, sur des thèmes

identiques à celui de Tokyo. Par ces deux événements, l'archipel nippon souhaitait manifester son inscription dans la mouvance globale des forums sociaux.

Pour en savoir plus : <http://tokyo.socialforum.jp/> et <http://osaka.socialforum.jp/>

## LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS ALTERMUNDIALISTES

### Le Forum social des États-Unis, Détroit. 22-26 juin 2010

Plusieurs milliers de personnes sont attendues pour la seconde édition du Forum social des États-Unis qui se tiendra à Detroit (Michigan), du 22 au 26 juin prochain. Déjà plus de 1400 activités ont été inscrites au programme, et les propositions continuent d'affluer. Après l'édition d'Atlanta en 2007 qui avait rassemblé près de 12 000 participants, ce second FS-US se présente comme un espace de convergence pour tous ceux qui souhaitent trouver des solutions à la crise économique et écologique, et

qui veulent construire un puissant mouvement multiracial, multisectoriel, inter-générationnel, diversifié et inclusif pour transformer les États-Unis.

Le choix de la ville de Detroit n'est pas anodin. Cette ville incarne le mouvement de résistance acharnée pour le développement social, racial, sexuel, et la justice économique aux États-Unis. Detroit possède le taux de chômage le plus élevé de toutes les grandes villes du pays, avec près d'un quart de la population incapable de trouver du travail. L'État du Michigan a détenu le record du plus grand nombre de chômeurs au pays pendant près de quatre ans, suite au naufrage de

l'industrie automobile et des secteurs

connexes. Certains analystes considèrent qu'il faudra attendre jusqu'en 2025 pour que le Michigan puisse se relever de l'effondrement économique et de la dislocation sociale qui l'affecte aujourd'hui.

Ce qui se passe à Detroit et dans le Michigan augure de ce qui risque de se passer à travers les États-Unis. Detroit est un signe avant-coureur de ce à quoi devront faire face dans les prochaines années les groupes qui luttent au sein des communautés

les plus exposées aux conséquences sociales de la crise. Les organisateurs du second FS-US en appel à tous afin de protéger notre droit fondamental à une vie digne. A Detroit, nous pouvons faire changer les choses!

**Pour en savoir plus :** <http://www.ussf2010.org/>



**Plusieurs groupes québécois s'organisent pour être présents à Detroit. Si vous êtes intéressés à participer à une délégation québécoise au FS-US et à coordonner votre transport, contactez : [michel@alternatives.ca](mailto:michel@alternatives.ca)**



### ***Le contre-Sommet du G8/G20 et le Sommet des Peuples de Toronto. 18-27 juin 2010.***

Le prochain Sommet du G8/G20 aura lieu à Toronto (Ontario) les 26 et 27 juin 2010. Afin de faire pression sur les leaders de ce monde de manière à ce qu'ils recentrent leurs politiques sur les besoins de leurs populations plutôt que sur les intérêts de leurs banques, des représentants de la société civile canadienne et mondiale se rassembleront pour faire entendre leur voix. Nous ne payerons pas pour leur crise !

Plutôt que de parler de dette, de déficit et de relance économique, parlons d'environnement, de pauvreté, de droits humains et de justice sociale. Parlons d'avortement et d'aide internationale! parlons de taxation des transactions financières (taxe Robin des bois) et de réglementation internationale du système bancaire mondial! Parlons de changement climatique et des sables bitumineux! Parlons des droits humains et de la guerre en Afghanistan!

Les politiques décidées par le G8/G20 ont des impacts majeurs sur les populations du monde entier. Le gouvernement conservateur canadien a adopté une position très réfractaire à tout changement, et surtout très agressive envers les groupes de la société civile qui tentent de construire des débats démocratiques sur des enjeux qui nous touchent cependant tous. Rejetons le bâillon des conservateurs et profitons du rendez-vous de Toronto pour faire entendre notre voix, pour partager

**De partout au Québec des groupes se mobilisent pour converger vers Toronto. Pour plus d'informations (transport), consultez les sites web du Centre des médias alternatifs du Québec (<http://quebec.indymedia.org/>), de la CLAC (<http://www.clac2010.net/fr>) et du RAGE (<http://www.rage2010.net/>).**

nos connaissances, nous renforcer et initier des changements positifs et durables pour construire un monde de justice et de solidarité.

Afin de créer un espace alternatif de propositions au modèle néolibéral dominant imposé par les leaders du G8/G20, les groupes de la société civile mondiale, canadienne et québécoise sont conviés à participer au Sommet des peuples qui se tiendra du 18 au 20 juin à Toronto. Ce Sommet des peuples sera suivi d'une semaine d'actions autonomes à travers la ville afin de préparer l'arrivée des leaders du

G8/G20 le 26 juin.

#### **PROGRAMMATION**

**18 au 20 juin** : Sommet des peuples

**21 juin** : Manifestation «Tous dehors pour la défense des droits de tous »

**22 juin** : Journée d'action sur le thème de la justice de genre et de libération queer

**23 juin** : Journée d'action sur le thème de la Justice environnementale, dont une action contre les sables bitumineux

**24 juin** : Journée d'action sur le thème de l'autodétermination des peuples autochtones, dont une soirée de solidarité avec le peuple Mapuche du Chili

**25 juin** : Journée d'action communautaire à Toronto (droits sociaux, droits humains, droits des migrants)

**26 juin** : Manifestation communautaire et syndicale ; Contingent anticapitaliste *Get off the fence ; Saturday Night Fever !*

**27 juin** : Actions directes autonomes : aucune organisation centrale : *Getting down to business* ; nombreuses actions indépendantes, créatives (dont une « marche funèbre » du G20, une manifestation contre les prisons, etc.)

**Pour en savoir plus :** <http://g20.torontomobilize.org/> et <http://peoplesummit2010.ca/>

**Rejoindre le groupe Facebook :** <http://www.facebook.com/group.php?gid=236150947036>

#### **Le Forum social des Amériques, Asunción (Paraguay). 11-15 août 2010**



Après le Guatemala en 2008, le prochain Forum social des Amériques (FSA) aura lieu au Paraguay, dans sa capitale Asunción, du 11 au 15 août 2010.

Au programme : les questions fondamentales de la mémoire et de la présence des peuples autochtones du cône Sud ; les revendications paysannes dans la définition de nouvelles alternatives ; l'escalade de la remilitarisation ; les luttes contre l'exploitation des ressources naturelles et les industries extractives ; les visions latino-américaines de sorties de la crise actuelle du capitalisme ; les liens à bâtir entre les mouvements sociaux et les gouvernements progressistes de la région dans la construction du changement ; les nouvelles propositions de la jeunesse ; les cultures urbaines...

La tenue de ce forum au Paraguay, pays moins connu de la région, sera l'occasion de mieux saisir les dynamiques sociales du Cône Sud de l'hémisphère, de sa diversité et la solidarité entre les peuples et les mouvements.

**Pour en savoir plus :** <http://www.forosocialamericas.org/>

## **Le Forum mondial éducation en Palestine. 28-31 octobre 2010.**

Le Forum Mondial Éducation (FME) est un des forums thématiques du Forum social mondial qui se tiendra en Palestine du 28 au 31 octobre 2010. C'est un rendez-vous international du FSM parmi les plus ambitieux et les plus importants de l'année 2010. L'invitation est lancée non seulement au monde de l'éducation mais aussi à toutes celles et ceux qui s'engagent pour la justice sociale et la solidarité avec le peuple palestinien.

Le FME mettra en lumière les questions sociales en lien avec le thème de l'éducation au sens large, ainsi que les luttes pour la paix et la justice sociale à travers le monde, et plus particulièrement en Palestine. L'objectif est de travailler ensemble à rendre un nouveau monde possible en remettant en question la façon dominante d'enseigner et ses institutions et méthodes, formatées par des politiques économiques néolibérales, la compétition, la mondialisation des marchés, le consumérisme, la domination et l'exploitation des hommes et de la nature.



**Un Comité québécois d'appui à la mobilisation pour le FME a été mis sur pied afin de faciliter la participation de quiconque veut vivre une semaine de solidarité internationale en Palestine. Pour en savoir plus et si vous souhaitez participer au FME, contactez : [quebec@wef-palestine.org](mailto:quebec@wef-palestine.org)**

et

Le Forum dénoncera les pratiques d'occupation israéliennes contre les Palestiniens en général et contre leur éducation en particulier. Le Forum ne sera pas seulement une démonstration de solidarité envers la Palestine, mais il célébrera aussi le pouvoir de l'Éducation pour forger la conscience critique citoyenne, réduire le fossé entre les cultures et les pratiques, libérer les populations de l'oppression et les sortir de leur isolement. Ce Forum se prépare de manière à permettre la participation du plus grand nombre possible de Palestiniens, dans les villes, les villages et les camps de réfugiés. Des événements culturels et artistiques célébreront et aideront à

protéger l'héritage culturel palestinien. Une autre éducation est possible. Même en Palestine !

**Pour en savoir plus :** <http://www.wef-palestine.org>

**Rejoindre le Groupe Facebook :** <http://www.facebook.com/group.php?gid=121207631232031&ref=ts>

## **AGIR AU QUÉBEC**

### **Le Forum social régional Saguenay Lac-Saint-Jean en route pour sa 3<sup>ème</sup> édition**

La prochaine édition du Forum social régional du Saguenay-Lac-Saint-Jean (FSR02) aura lieu du 1 au 3 octobre 2010, À Roberval. Le Forum social régional 02 se veut une aide à la mobilisation citoyenne et au réseautage des groupes et individus au Saguenay-Lac-Saint-Jean. Entre les différents forums sociaux (le premier a eu lieu en 2006 à Métabetchouan et le second en 2008 à Chicoutimi) les artisans du FSR02 utilisent leur site internet comme un des outils mis à la disposition des citoyennes et des citoyens qui veulent construire cet autre monde qui est devenu possible. N'hésitez pas à le visiter !

**Pour en savoir plus :** <http://www.forumsocial02.org/>

**Penser global – Agir local** Le bulletin d'information sur l'Altermondialisme est réalisé par le Comité de suivi du Forum social québécois <http://forumsocialquebecois.org>  
Recherche et rédaction : Raphaël Canet ([canet.raphael@gmail.com](mailto:canet.raphael@gmail.com))